

## Prédication du dimanche 22 septembre 2024 Psaumes 19 – Ton serviteur écoute !

Bonjour à toutes et tous,

Comment en **sommes-nous arrivés là** ? Comment des hommes, des femmes, des enfants, des **jeunes comme Manon, se lèvent un dimanche matin pour se faire baptiser** ? Cela ne s'invente pas, c'est que Manon, comme d'autres ont **rencontré Dieu et cela a tout changé**. Peut-être, si vous ne connaissez pas Dieu, mais **vous connaissez Manon, et si vous regardez autour de vous, vous vous demandez ce que vous faites là**. Imaginant que **Dieu est une vue de l'esprit. Mais comme disait l'Écrivain et prêtre belge LOUIS EVELY**, "On n'invente pas Dieu, il se révèle...". C'est bien parce que **Dieu se révèle que nous pouvons le découvrir, ce n'est pas uniquement moi qui le dis**, mais le texte que nous allons lire ensemble.

Il s'agit d'une prière d'un individu, **il y a plusieurs siècles en arrière, ayant connu peut-être l'illusion de la prospérité et la futilité d'un monde sans lois**, médite au soir de sa vie, **le voici, au clair de lune, par une nuit étoilée, assis sur une pierre froide, l'humidité de la nuit tombe paisiblement, et levant les yeux au ciel, ses lèvres s'ouvrent pour laisser s'échapper les paroles suivantes** :

**2** Les **cieux** proclament la gloire de Dieu, la **voûte étoilée** révèle ce qu'il a fait. **3** Chaque **jour** en parle au jour suivant, et chaque **nuît** l'annonce à celle qui la suit. **4** Ce n'est pas un discours, ce ne sont pas des mots, l'oreille n'entend aucun son. **5** Mais leur message parcourt la terre entière, leur langage est perçu jusqu'au bout du monde. Dieu a dressé dans les cieux une tente pour le **soleil**. **6** Le matin, celui-ci paraît, tel un *jeune marié* qui sort de sa chambre, un *champion* tout heureux de prendre son élan. **7** Il **surgit** à une extrémité des cieux, sa course le **mène** à l'autre extrémité, rien n'échappe à ses rayons. **8** L'enseignement du Seigneur est parfait, il redonne la force de vivre. Les ordres du Seigneur sont sûrs, ils rendent prudents les gens ignorants. **9** Les exigences du Seigneur sont justes, elles remplissent le cœur de joie. Les commandements du Seigneur sont limpides, ils aident à y voir clair. **10** Reconnaître l'autorité du Seigneur est une chose pure qui persiste à travers les siècles. Les décisions du Seigneur sont fondées, toutes, sans exception, sont justifiées. **11** Elles sont plus attirantes que l'or, qu'une quantité de métal précieux, et plus agréables que le miel, que le miel le plus doux. **12** Seigneur, moi qui suis ton serviteur, j'y trouve un

avertissement ; on a tout avantage à suivre tes avis. **13** Tout le monde fait des erreurs sans le percevoir : pardonne-moi les fautes qui m'ont échappé. **14** Préserve-moi aussi des insolents, qu'ils n'aient aucune prise sur moi. Ainsi je serai sans reproche, et préservé d'une faute grave. **15** Ce que j'ai dit, ce que j'ai médité devant toi, j'espère que cela te sera agréable, Seigneur, mon rocher, mon défenseur !

Ce matin, je vous propose de méditer ce texte en **accompagnant simplement la pensée de cet individu en prière**. Il nous invite à **regarder au ciel**, puis dans un second temps, en baissant les yeux, à **considérer les Paroles de Dieu**, pour enfin **envisager son intériorité, son chemin de vie**. Autant d'occasion pour chacune, chacun de **se poser la question de Dieu**.

## 1. Dieu se révèle par sa création : Lune, soleil et voie étoilée reflet de la gloire divine – v. 2-7

**Dieu nous parle par le ciel !** Comment nous parlons-nous aujourd'hui ? Un regard, un sms, un pouce, un like ... mais **Dieu semble faire différemment dans ce texte, il le fait sans s'imposer par un intermédiaire grandiose**, saisissant ; les cieux, soleil et voute étoilée !

*« Au-delà de cette voûte étoilée, qu'y a-t-il ? De nouveaux cieux étoilés. Soit ! Et au-delà ? L'esprit humain, poussé par une force invincible ne cessera jamais de se demander : Qu'y a-t-il au-delà ? Veut-il s'arrêter soit dans le temps, soit dans l'espace ? Comme le point où il s'arrête n'est qu'une grandeur finie, plus grande seulement que toutes celles qui l'ont précédée, à peine commence-t-il à l'envisager, que revient l'implacable question et toujours, sans qu'il puisse faire taire le cri de sa curiosité ». Louis Pasteur*

Le **cri de la curiosité**, quelle belle expression ! Ici, cette curiosité semble en partie **s'épancher dans les premiers mots du psalmiste** : *Les **cieux** proclament la gloire de Dieu, la **voûte étoilée** révèle ce qu'il a fait.*

La **voute étoilée, les cieux, puis le soleil crient fortement la présence majestueuse, exceptionnel de Dieu**. Qui s'est déjà allongé **sur l'herbe mouillée à contempler la voie lactée, a forcément ressenti, dans cette contemplation, la majesté, l'infini sérénité d'une réalité qui nous dépasse**, tout en faisant le **constat réaliste de notre insignifiance**. Si **petit face à un univers si grandiose**. Et c'est bien dans cette

proclamation paradoxalement « silencieuse » que le cri de la curiosité peut trouver la paix. La paix devant la majesté d'une œuvre majestueuse qui dépasse l'entendement. En effet, « ce n'est pas un discours, ce ne sont pas des mots, l'oreille n'entend aucun son », mais dans cette contemplation silencieuse, les sens sont en alerte alors que se dresse devant nous la « délicatesse subtile mais imposante » de Dieu, comme le fracas de son doux murmure. Si cette proclamation de la gloire de Dieu est à contempler plus qu'à attendre, elle devient invitation au silence, à l'écoute. Cette proclamation ne s'impose pas à l'être humain. La création tout entière célèbre une sorte de liturgie qui se répercute de jour en jour, de nuit en nuit. Elle loue son créateur, elle raconte sa gloire devant tous (Cf Rm 1.19-21). Or, combien de jours, de nuits passons-nous sans regarder au ciel pour y entendre Dieu ? Combien de fois laissons-nous nos yeux se distraire par d'autres lumières ? Lumière des écrans, lumière qui nous donne l'illusion de notre importance quitte à laisser le petit dans l'ombre, la lumière de spots bien orientés qui nous pousse à la consommation par la mise en avant de produits ...

Point de culpabilité, mais invitation à l'émerveillement voici ce à quoi les cieux nous convient ! Nous pouvons nous émerveiller et cela tous les jours, toutes les nuits ! Dieu devient donc bien présent quoiqu'encore silencieux !

On dit que la Bible est un texte ringard et triste, mais avez-vous vu à quoi est comparée la course du soleil dans cette prière ? A un jeune époux qui après sa nuit de noce part faire un footing. Plein de joie et d'entrain, le voilà qu'il enchaine les kilomètres. Ainsi, en est-il du soleil, qui donne la lumière, en apportant la joie par ses rayons lumineux, sa chaleur. Et si les nuages peuvent le cacher, le soleil demeure intrinsèquement plein de chaleur. Ainsi, en est-il de la présence de Dieu. Elle peut être cachée (apparemment) par notre indifférence, notre incrédulité, nos soucis, nos épreuves, mais l'artisan du ciel demeure bien présent et sans cesse disposé à partager la chaleur de sa joie pour quiconque, pour tous, pour toi, pour moi (Mtt 5.45).

Alors, si on observe ce qui se passe dans le ciel, ne peut-on pas être raisonnable et se dire, bon si Dieu est derrière ces merveilles, pourquoi ne pas l'écouter ? Mais comme nous l'avons dit les cieux et la création ne parlent pas le langage de l'homme. Celui-ci n'y est pas fermé mais c'est une langue dont il lui manque la clé, le chiffre.

## 2. La révélation de Dieu par la Loi -

C'est là que rentre en ligne de compte, une autre façon dont Dieu parle, par sa Parole, qui prend différents noms dans cette prière. Dieu nous aide à le comprendre et

nous comprendre, par sa Loi, avec ces préceptes. Pendant des siècles, **Dieu a parlé par la bouche des porte-paroles, hommes et femmes, en inspirant les auteurs bibliques afin que nous ayons ce beau trésor qu'est la Bible.** A l'époque de cette prière, il y avait que la première **partie de la Bible, dont une partie concernant la relation à Dieu avec des commandements** à mettre en pratique. Place est **alors faite, non seulement à la contemplation de Dieu, mais à la relation avec lui, par ses enseignements divins, qui conduisent sur une vie harmonieuse.** Ainsi donc, si ses **enseignements sont forces de vie, s'ils aident au discernement, à la sagesse, s'ils remplissent le cœur de joie, s'il n'y a rien de mystérieux, alors pourquoi ne pas les écouter, les mettre en pratique ?**

Eh bien, encore une fois, **ce que nous révèle cette prière, c'est bien nous sachons par cette Parole de Dieu ce qu'il convient de faire, « Tout le monde fait des erreurs », ce qui arrive, et parfois, « sans le percevoir » (v. 13).** Il s'agit **pas d'erreur d'orthographe, mais de toutes ces choses qui attristent le cœur de Dieu, et font mal à notre prochain.**

La loi de Dieu, devient, alors comme ce petit miroir d'un dentiste, qu'il met dans la bouche du patient. Grâce à ce miroir, il peut détecter les caries. Mais **il ne s'en sert pas pour percer ou arracher les dents.** Il peut lui montrer la zone cariée ou toute autre anomalie, mais il ne peut pas lui fournir la solution.

Alors, nous comprenons cet appel du cœur ; « Pardonne-moi les fautes qui m'ont échappé » !

### **3. Médiation sur Dieu et nous-mêmes – nos fautes – v. 12-15**

Car si **Dieu se révèle dans sa Parole, par contraste.** Elle met à jour nos **défaillances !** A vouloir trop révéler, **la présence de Dieu met en lumière toutes nos petites imperfections, nos scories.** Un petit peu comme **lorsqu'il y a de la lumière sur votre pare-brise, vous découvrez qu'il n'est pas si propre qu'il n'y paraît.** Ou lorsque la lumière vient **éclairer votre bureau, et que vous découvrez des quelques nuages de poussières déposés là sagement, discrètement, sans crier gare, ou comme moi une belle toile d'araignée.** Et pourtant, je peux vous le dire je le fréquente un peu, **je ne travaille pas que le dimanche ! Mais un rayon de soleil et hop, elle apparaît ...**

De même, plus vous **approchez d'une source de chaleur, plus vous sentez sa prégnance,** mais vous sentez aussi qu'il **ne faut pas trop s'approcher au risque de vous faire mal,** mais ici Dieu ne veut faire du mal à personne au contraire, il est Amour et fera tout pour nous conduire sur le chemin du bonheur, quitte à y laisser lui-même des plumes.

« On raconte qu'un jour, un chasseur de canards était avec un ami dans de vastes plaines. Au loin, à l'horizon, il aperçut un nuage de fumée. Bientôt, il entendit des crépitements tandis que le vent tournait. Il comprit la terrible vérité : un feu de broussailles avançait si vite qu'ils ne pouvaient pas le distancer. Fouillant dans ses poches, il trouva bientôt ce qu'il cherchait : une boîte d'allumettes. Il alluma un petit feu autour d'eux deux. Bientôt, ils se tenaient debout dans un cercle de terre noircie, attendant que le feu arrive. Ils n'eurent pas à attendre longtemps. Ils se couvrirent la bouche d'un mouchoir et se préparèrent. Le feu s'approcha et les engloutit. Mais ils étaient complètement indemnes, intouchables. Le feu ne passerait pas là où le feu était déjà passé »

Ainsi, **Jésus, est celui qui est passé par le feu pour nous permettre de vivre pleinement avec Dieu**, en sécurité. Si Dieu se **révèle par sa création, sa Loi du premier testament, il le fait de façon pleine et entière par Jésus**. Dieu nous parle par le Christ, Lui le serviteur, Lui qui était sans reproche, ni insolence, Lui est venu justement pour que **nos péchés soient pardonnés, pour que ce qui nous empêche de vivre en paix, libre avec Dieu et avec les hommes, les femmes de tout horizon !**

**Et le tout par amour pour nous, pour toi Manon, pour toi, pour vous ! Et cela ne s'invente pas ! L'Évangile ce message d'un Dieu d'amour qui vient lui-même rendre son message de compassion, de pardon, bien audible en nous le murmurant, cela ne s'invente pas, l'Évangile ne s'invente pas**, il s'accueille. Dans une religion normale, si vous fâchez une divinité, elle n'aura sans doute qu'un réflexe, **vous rendre la monnaie de la pièce et tourner sa faveur vers d'autres adorateurs**. Or, ici, Dieu fait en sorte, dans son immense compassion, **que nous puissions être en paix avec lui, que nous puissions être pardonné**. Ainsi, donc, comment savoir que le **pardon est possible** ? Que Dieu vous aime ? Que Jésus est venu nous rejoindre pour nous montrer le chemin vers Dieu ? Comment savoir si on ne nous le dit pas ? Eh **bien aujourd'hui, vous le découvrez ou redécouvrez, pas nécessairement dans mon discours, mais en regardant un instant, la vie transformée de Manon**.

Selon un **rabbin du 3e siècle**, Moïse a donné 365 interdictions et 248 commandements positifs. David les a réduits à 11 dans le Psaume 15. Isaïe en a fait 6 (Isaïe 33:14, 15). Michée 6:8 les rassemble en 3 commandements. Habacuc les réduit tous à une seule grande déclaration : Le juste vivra par la foi. Et je rajouterai, Jésus est venu rendre cela possible.

Dans notre monde, nous vivons, **pour la plupart sans Dieu, ce qui au passage est un pari personnel et collectif, celui de l'inexistence de Dieu.** Cela dit, en vivant ainsi, il nous paraît **pourtant stupéfiant, étonnant, injuste que ce monde déraile.** C'est un peu comme si vous décidiez de monter un meuble Ikéa sans la notice. Et si **l'humanité a souvent l'impression que Dieu est silencieux, n'est-ce pas parce que nous sommes souvent durs d'oreille.** Dieu nous l'avons vu veut se révéler ! Alors qu'allons-nous décider ? Qu'allez-vous faire de Dieu et avec Dieu ? Il est bien des décisions à **prendre pas toujours simple dans la vie, Manon en a déjà prise, mais savoir que Dieu, est auprès de vous, pour vous éclairer, quel privilège et quelle joie !** Voilà ton défi Manon, et pour nous tous, Dieu veut nous parler, allons-nous lui dire comme Samuel « Parle ton serviteur écoute », allons-nous entendre ce « Shema » écoute ? A chacun de nous, dans l'intimité de Dieu qui est là, de lui répondre ...

Amen.